

### Suscripción

En la capital. . . . . 450 ptas. trimestre.  
Fuera de la capital. . . . . 5 » » semestre.  
Extranjero. . . . . 15 » » semestre.  
Idem un año. . . . . 30 » » semestre.

Todo pago se entiende por adelantado  
Redacción y Admon. plaza de S. Francisco, 6.

# LA LUCHA

### Anuncios

En la 1.ª página, 1 pta. línea.—En la 2.ª, 57 céntos.—En la 3.ª, 50 céntos.—En la 4.ª, 25 céntos. y a los suscriptores 12.—El importe del timbre á cargo del anunciante.—Comunicados y remitidos desde 1 á 5 ptas. línea, á juicio de la Administración.—Corresponsal en París, A. Lorette y C.ª, 61, rue Caumartin.

AÑO XXXI

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

GERONA, VIERNES 13 DE DICIEMBRE DE 1901

NÚMEROS SUELTOS 25 CÉNTOS.

N.º 7.533

## EL SISTEMA

No estamos conformes con el sistema político de cerrada oposición ni entra en nuestro criterio el opuesto, que es el de encontrar siempre bueno lo que hacen los amigos.

Por esto dejamos el campo de los compromisos cerrados y desde mucho tiempo vivimos á nuestras anchas con nuestra conciencia, y de ahí que muchos encuentren en nuestros procedimientos aparentes contradicciones que no son otra cosa que consecuencia y deseo de buen juicio.

Nosotros combatimos al caciquismo, (entendiendo por tal lo que la palabra indica) y lo combatimos más por el mal que produce que por el ejercicio de su influencia y, sin embargo, la imparcialidad exige que se le aplauda cuando algo bueno ejecute.

Nosotros combatimos al catalanismo, nó por el nombre que ostenta, sino por lo que significa su deletérea doctrina y, sin embargo, la imparcialidad nos obliga á confesar que estamos conformes con algunas de sus aspiraciones y dispuestos á aplaudir su legítima propaganda.

Combatimos todo principio contrario al liberal y aplaudimos también lo bueno que tiene semejante doctrina y, en una palabra, el sistema adoptado como metro de vida y regulador de nuestras creencias, es un modo de vivir muy semejante á la irracionalidad, desde el instante en que no tomamos á la razón como guía de nuestra actividad psicológica.

En política como en la vida puramente social, la amplitud de criterio engendra la condescendencia, ésta transige con lo transigible y de acuerdo con la razón, establece entre los diversos criterios la corriente simpática, el medio de relación que une y enlaza las simpatías, marcando los límites del afecto y los jalones de las divergencias, de forma que de ese flujo y reflujo entre los hombres, nace la vida de relación que los une y los constituye en nacionalidad.

El sistema de la intransigencia es un sis-

tema de perdición; hay que estirar y aflojar según convenga á la armonía social que establece de modo definitivo el concierto común y la fraternidad innata en todos los corazones, empuja á solidificar ese conjunto de relaciones tan diverso que unen al hombre con la familia que crea y á la familia con la sociedad que instituye y constituye.

El sistema intransigente engendra el odio y lo eleva á la categoría de saña, rompe los lazos de relación que son la base del orden y trae consigo la guerra fratricida ó el disgusto mútuo, mata los flujos de todo sentimiento generoso y aguzando la punta del encono, hace de amigos enemigos y de hermanos fraticidas en menoscabo de las leyes de la naturaleza, de las divinas y humanas y detrimento de los prestigios nacionales que se deben sostener incólumes á impulso del patriotismo, que es el sentimiento más puro, más grande y más santo que el hombre siente en su convicción, su corazón y su espíritu.

El sistema de la intransigencia se opone á todo vestigio de transigencia y lo mismo arriba que abajo, produce destrozos irremediables, cataclismos terribles, que llevan el dolo y la consternación por dó quier allí en donde debe imperar la caridad y el amor, el respeto y la simpatía, el convencimiento sin restricción y la persuasión sin imposición.

Dice un aforismo que «gobernar es transigir» y aunque nó siempre esta sentencia sea firme, encaja con el sistema contrario al de la intransigencia y su observancia ha evitado males sin fin, ha establecido corrientes de atracción en donde solo se veían ríos de antipatía y ha contribuido á solucionar conflictos que parecían de imposible solución.

Y he aquí la causa de que con nuestra enemiga al sistema de intransigencia, aparezcamos á los ojos de muchos reñidos con la consecuencia y es que aquí en donde parece como que el criterio anda en riña continúa con la convicción, nó puede la imparcialidad ejercer su magisterio só pena de

cargar con el sambenito que sobre sus costillas cargan los cerebros hueros ó los criterios ofuscados ó los juicios que basa la mala fé.

Admitimos la intransigencia en la convicción, pero ejercemos la transacción en la propaganda.

Admitimos la discusión razonada, pero condenamos la disputa de callejuela y así como creemos un deber todo debate entre hombres de recto juicio, lo condenamos cuando en ambas partes ó en una de ellas ha tomado posiciones el sistema de la intransigencia, porque con este sistema no se vá á parte alguna correcta ni beneficiosa.

## SOLEDAD

Dice muy bien *El Nacional*. Sólo sobreviene á la Revolución Sagasta, figura ya completa en aquel período, y Romero Robledo entonces como una revelación y una esperanza. Otros nombres de antes del 68, —Vega de Armijo, Montero, Figuerola...

—sin regatearles ningún mérito deben quedar fuera de la legión gloriosa, fenecida casi.

La última baja, la de Pi y Margall, nó evoca el recuerdo de los otros luchadores. Nó sentimos como el clásico, son tantas por lo menos las desdichas como las venturas, tantos los hombres funestos como los grandes varones del pasado. Pero ese ciclo del 50 al 70 se destaca luminosamente en la historia de España, con enorme diferencia de lo anterior y posterior. Nó se ha reunido jamás en una misma época, sino sólo en esa, número tan abundante de insignes. Ha sido la generación más favorecida en prestigios de toda especie.

La obra que luego ejecutaron se deberá al azar que le proporcionó tantos hombres, ó nacerían ellos á una sazón porque los llamaba, dispuesta por el destino, la misión que cumplieron. Lo uno ó lo otro, casualidad ó providencia, lo que presida la suerte de un pueblo, ya nó nos favorece. Debemos renunciar á la grandeza porque nó surgen hombres que nos la den, ó nó

surgen ellos porque está decretada nuestra humildad.

Con formas de protesta y despecho, el país ha expresado alguna vez la queja de su soledad y de su desamparo; alguna vez hemos visto encrespase en conatos de tempestad las aguas muertas de la opinión pública, hemos oído recio clamor de odio contra los políticos, y hemos recordado cuán diferente el período referido, qué idolatría la de aquellas muchedumbres por sus caudillos en todos los campos, Aparisi á un extremo, Castelar á otro.

Desde muchos años, el poder vive de un solo nombre: del solo nombre de Cánovas vivían los conservadores; del solo nombre de Sagasta viven los liberales; de un solo nombre la lucha parlamentaria; solo Romero es la oposición. Desacatamos á los viejos: nó incomodan sus achaques... Ya sabemos á quienes se debe un pasado glorioso; pero el porvenir ¿á qué nombres fiarlo?

## EL CONGRESO PANAMERICANO EN MÉJICO

Confirmáronse nuestros presagios dice el *Diario Mercantil*; es ya un hecho definitivo el fracaso del Congreso panamericano celebrado en la ciudad de Méjico. Los delegados de varias Repúblicas del Sur pidieron licencia á sus respectivos gobiernos para retirarse, y al representante argentino ha correspondido también esta vez, como en Chicago en 1893, la iniciativa de protestar contra el absorbente espíritu de los yanquis, abandonando el salón de sesiones en el momento en que un orador anglo-americano nó cuidaba de evitar que los demás congresistas conociesen que los fines que en el congreso se perseguían habían de redundar en beneficio exclusivo de la gran República norte-americana.

Mientras se dió á entender, y por algunos llegó á creerse, que el Congreso panamericano fué iniciado para afirmar la solidaridad de las demás Repúblicas latinas contra la codicia de los Estados Unidos, la gente alentó la esperanza de que la coali-

ción de todos los pueblos de origen latino enclavados en América fuese fructuosa, sino ahora, en lo porvenir.

Los hechos han venido á desmentir categóricamente que aquel Congreso se reuniese para contrarrestar la influencia yanqui, y mucho menos para difundir en las Repúblicas sudamericanas el menor espíritu de hostilidad contra la política de absorción de los Estados Unidos. Deliberadamente, ó tal vez sin advertirlo, Méjico no ha hecho más que secundar planes del Gobierno yanqui, que conspira á extender su hegemonía en todo el vasto territorio americano.

Está ya fuera de duda que ese Congreso ha sido convocado para aislar á las Repúblicas sudamericanas de toda relación con Europa, con la mira de facilitar á los productos yanquis franca entrada en sus mercados. En los Estados de la Unión se sabe que lo mismo Buenos Aires que Montevideo y Chile, son plazas comerciales, cuya prosperidad aumenta de día en día, y en las cuales el Comercio con Europa alcanza proporciones enormes.

Pues bien, escudándose en la egoísta doctrina de Monroe, que aspira á aplicar á todas las Repúblicas del Sur, é inspirándose en su desmedida ambición é insaciable codicia, pretenden los yanquis, que los hispano-americanos reformen su legislación comercial de tal suerte que Europa no pueda exportar nada á América.

Hoy que la prosperidad económica de los pueblos sudamericanos está á punto de consolidarse, ¿cómo han de aceptar esa risible protección que les ofrece la gran República del Norte?

Conocidos los fines y descubiertas las pretensiones de los ambiciosos yanquis, bien puede afirmarse que el Congreso panamericano ha sido un fracaso por dos razones: primera, porque ninguna República sudamericana se presta á secundar planes más ó menos encubiertos de los Estados Unidos; y segunda, porque hasta en el sencillo asunto de los arbitrajes, para dar solución á cualquier conflicto que surgiese entre los pueblos sudamericanos, Méjico se ha mostrado en desacuerdo con las demás Repúblicas hermanas, de origen latino.

**MODAS**

Vale mas la salsa.—El oro.—Con que objeto se adornan los trajes.—Uno originalísimo.—Para paseo.—Paño para adornos.—Advertencia final.  
Puede decirse de los vestidos hechos á la *dernier* el refrán de que vale mas la salsa

que los caracoles, por que los adornos que tan tanto como el vestido y se admiran más que el propio modelo, por original que sea.

El oro, que ya era muy empleado en todos los adornos, ha concretado más su forma de aplicación, entrando de lleno en la pasamanería. Encuéntrase esta en forma de bordados de cordonaduras, alamares y tren-cillas y se aplica lo mismo á los trajes de gran lujo, mezclada con oro, que en los más sencillos, donde solo entran cordonaduras negras.

Tambien han llegado á armonizar los modistos el bolero y la casaca, que siguen en abierta lucha sin lograr que ninguno desaparezca. El modo de terminarla es juntar á ambos contendientes y hacer de los dos un solo cuerpo.

Confecciónase este modelo con paño canela, teniendo la chaqueta la forma indicada, que atuta por delante un airoso bolero de puntas redondas y por detras largas aldetas, que tienen todo el aspecto de una casaca. Esta chaqueta está recubierta de coquetonas aplicaciones de guipur. Las solapas son de terciopelo rojo adornadas con pieles color *marrón*. De paño de este color se hace el chaleco, bordeado por una trencilla.

Las mangas, que terminan con hechura al-ouillada, llevan un bullon adornado con terciopelo rojo á rayas y de terciopelo rojo es tambien el cinturón. Y por último, la falda, que es lisa, se adorna por delante con dos quillas de terciopelo idéntico al nombrado, que se borda con guipur crudo.

Bien se me alcanza que mis lectoras pensarán que es lástima que traje tan hermoso quedé oculto bajo un paletó gris Marengo, de los hoy en boga, pero como no es en la calle sino en el teatro ó en el concierto donde ha de lucir, la objeción queda contestada y conmigo estarán conformes todas nuestras favoreedoras.

Todavía es más delicado el que vamos á describir y seguramente no dormirá muchas noches en casa del feliz confeccionador que lo ha ideado.

Es de muselina de seda adornada á rayas con entredoses de Chantilly.

Solo está plegada la falda alrededor de las caderas, pero su vuelo es tan grande, que parece que los pliegues corren á todo lo largo. Estos son sumamente diminutos y muy unidos, siendo esto causa del gran vuelo del bajo de la falda.

Dibujando la forma de bolero tiene el

cuerpo una serie de *roudeaux* de muselina sumamente elegante, llevando el delantero drapeado y con una gran corbata en la parte alta, en forma de lazo, simulando una coca sujeta á un dije.

Entredoses de Chantilly, á imitación de los de la falda, dando gran vuelo á los delanteros, son indispensables en este monísimo bolero cuya manga de muselina de seda, tambien con entredoses, termina en una segunda manga del mismo encaje.

El cuello, estilo canesú, se borda con oro y se adorna con cabujones sobre terciopelo blanco.

A modo de corpiño se arrolla al talle una gran banda de Liberty negro, prolongándose hasta abajo una de las caídas listadas y arrollándose la otra á mitad de la falda.

Para paseos ó visitas tenemos otra *toile* mucho más sencilla, puesto que la chaqueta es larga y sirve de verdadero abrigo. Es de faya color marrón, bordada con tiras de castor y cuello *Aiglon*.

Con tiras iguales se adornan las vueltas de las mangas, que son ajustadas.

Las solapas plegadas se abren sobre un trozo de seda plegado color cereza, y la espalda y bordes de la chaqueta llevan como adorno un bordado de perlas lentejuelas doradas.

Se abrocha esta chaqueta con tres botones dorados en doble fila y se forra con seda natada color malva.

Un sombrero de fieltro de seda marrón, adornado con una pluma de avestruz y dos nudos de terciopelo, completan el airoso traje cuya falda, cortada en forma, se adorna con tiras de paño oscuro con visos de raso color cereza.

Con preferencia el paño de estos adornos es azul, y la última novedad en las faldas es que tenga mucho vuelo, y pocos volantes.

Una advertencia para terminar: Los fondos de las faldas terminan por un gran volante plegado y unido al borde de esta, pero las de encima ya no se forran como se venía haciendo hasta ahora.

Mme. Robert.

Paris 9 de diciembre de 1901

**Opinión del doctor González de la Bandera, de Sevilla**

El doctor don Eulatio Fernández y González de la Bandera, ex-discípulo y profesor de la Clínica del Hospital Central de Sevilla, es un eminente facultativo que una vez ha experimentado por sí mismo un tratamiento cualquiera, no duda en afirmar el valor que le reconoce.

Sabiendo de antemano que desde algún

tiempo estudiaba con interés la acción regeneradora y tónica de un medicamento del que se habla mucho, fui á visitarle suplicándole su opinión sincera é imparcial.

—Recibo con el mayor gusto su visita, me dijo el doctor, y puede usted estar seguro de que he decido sinceramente lo que piense. ¿Cuál es, pues, el medicamento que tanto interesa á usted?

—Tan frecuentemente y por todas partes se habla hoy de las Píldoras Pink, que según me aseguran emplea usted para algunas enfermedades, que tendría grandísimo placer en saber qué piensa usted de ellas.

—Tengo excelente opinión de las Píldoras Pink, y las recomiendo en todos los casos cuya enfermedad tiene su origen en la pobreza de la sangre. He obtenido siempre los mejores resultados contra la anemia, clorosis y neurastenia. En donde otros medicamentos han sido ineficaces, las Píldoras Pink han curado ó mejorado notablemente al enfermo. Creo, en resumen, que se debe considerar este específico, y así lo considero yo, como uno de los más poderosos tónicos y reconstituyentes de la sangre.

—¿Me autoriza usted, doctor, para servirme de su nombre y autoridad dando á conocer la opinión que le merecen las Píldoras Pink?

Cuando el doctor asintió amablemente á mi petición, le dí las gracias y salí de su casa, y hoy aprovecho su atenta autorización para repetir lo que en mi presencia se sirvió afirmar. A esto añadiré por mi parte, que personalmente he comprobado curas de reumatismo y de enfermedades del estómago, y he visto también á personas abatidas y extenuadas por la debilidad, recuperar las fuerzas y la salud.

Las Píldoras Pink se venden en todas las farmacias al precio de pesetas 4 la caja ó pesetas 21 las 6 cajas. El representante en España, Frans Janssens, Cortes, 222, Barcelona.

**Noticias**

Hoy se celebrará con todo esplendor la fiesta de Santa Lucia en las iglesias de Mercadal, Hospicio y San Pedro de Gulligans, en cuyos templos se rezarán misas por la mañana y en alguna de ellos seran misas cultos por la tarde.

—Se está procediendo ya al derribo del trozo de muralla que quedaba desde la puerta de Figuerola á la plaza de la Independencia, con lo que ganará mucho punto.

Tambien se procede á la nueva colocación de las aceras de la entrada de la calle de Figuerola al nivel de la rasante definitiva.

—En el Seminario Conciliar, el «Orfó María» compuesto de seminaristas, está ultimando los ensayos para la fiesta que anualmente celebra la Congregación de

# Elíxir Calloí

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia la clorosis, convalecencias, dispepsias, (ligereza de digestión) raquitismo crecimiento defectuoso y demás afecciones que reconocen por causa un estado de debilidad general, se curan pronto tomando el acreditadísimo

Este notable medicamento

recomendado por muchos médicos del extranjero, se vende en Gerona en las acreditadas farmacias de D. José María Pérez y D. E. Vives.

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces, que al enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito, farmacia CALLOÍ Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

dicho establecimiento en honor de su excelsa patrona la Virgen Inmaculada, la que tendrá lugar mañana.

—Dícese que cuando se verifiquen las elecciones de diputado á Cortes por el distrito de Figueras, se presentará don Cipriano Bernal, presidente de la Unión Nacional, en Barcelona.

—Para formar la compañía que se mandará á rio Muni, se preferirán indígenas de Cuba y Filipinas.

La mandará el comandante don Clemente Rosas.

—La Administración de Hacienda en una circular pone en conocimiento de los señores Alcaldes de los distritos municipales en que existen concesiones mineras, que dentro de la presente quincena, se servirán manifestar á dicha oficina las minas que en los mismos se encuentran ó no en explotación, y en caso afirmativo, la clase de mineral que se extrae y el precio á que se haya vendido ó el valor que se le considere si no se ha vendido, encargándoles el cumplimiento de este servicio con la eficacia necesaria, toda vez que el mismo afecta á los intereses del Tesoro.

—En el establecimiento de doña Raimunda Crehuet se halla expuesta una magnífica corona que dedican á la memoria de don Francisco Pi y Margall, los federales y regionalistas de esta ciudad.

—Telegrafían de Edimburgo, que en el pleito incoado por el Gobierno español contra los liquidadores del Aida Banck, el tribunal supremo anuló el auto del juez, fundándose en que el contrato lo hizo el Estado, único que puede presentar demanda de reivindicación.

—El ayuntamiento de San Feliu de Guixols, en su última sesión, tomó por unanimidad el acuerdo de hacer constar en acta el agradecimiento de la Corporación para con el diputado á Cortes del distrito, don Jaime Roure y Prats, por los trabajos que ha hecho en favor de la construcción del puerto de aquella villa y los servicios prestados á la comisión de su seno que fué recientemente á Madrid, y que el alcalde trasmitiese por telégrafo á dicho señor e acuerdo citado.

—Ha sido nombrado médico de la beneficencia municipal de la ciudad de Figueras, don Pedro Cusi, cuyo cargo venía desempeñando interinamente.

—Nuestro distinguido amigo don Augusto Mercader, alcalde de Torroella de Montgrí, ha sido agraciado por el Gobierno de S. M. con la cruz de primera clase del Mérito Militar, con distintivo blanco.

Muy sinceramente felicitamos al señor Mercader, por tan merecida distinción.

—El Ayuntamiento de la villa de Llansá ha puesto á una de sus calles el nombre del Pi y Margall.

—Continúa enfermo el alcalde de Figueras señor Bofill, cuyo alivio deseamos.

—Se ha dispuesto que el coronel señor Francés, se encargue del mando del regimiento de Asia, de guarnición en esta plaza.

—El conocido comerciante de esta ciudad don Federico Marésma, ha obsequiado á sus numerosos parroquianos con elegantes almanaques-carteras, de pared, para el próximo año 1902, de gusto moderno y que constituye un bonito adorno.

—Ha sido nombrado maestro interino de la escuela de niños de San Pedro Pescador, don Salvador Sañer.

—En París, un sujeto español llamado José Lopez, ha asesinado á su padre, al que asesinó varias puñaladas.

El asesino ha sido detenido.

—Esta tarde se bailarán sardanas en el pueblo de Santa Eugenia, con motivo de celebrar aquellos vecinos la festividad de Santa Lucía.

—A instancias del señor Roure, diputado á Cortes por el distrito, ha sido concedida una biblioteca popular al Centro Obrero de Llagostera.

—Procedentes de Cassá de la Selva, han ingresado en la cárcel de La Bisbal un hombre y una mujer, acusados de robo de gallinas.

—A consecuencia de la fuerte tramontana que sopla en el alto Ampurdán, es extraordinaria la caída de aceitunas de los olivos, y por lo tanto son muchas las personas, especialmente mujeres, que están ocupadas en recogerlas.

—Han sido pasto de las llamas unos pajares propiedad de don Juan Ferrer, de Perallada.

—Segun dicen los telegramas de ayer noche, anteayer se registraron en Cádiz serios tumultos promovidos por los huelguistas paraderos que sembraron el pánico en dicha ciudad.

Mañana daremos detalles más extensos.

—Dicen de La Bisbal á un colega: «Nuestros lectores tendrán presente como anunciamos después del hecho de aquel perro que de parte de las Gabarras vino á dar cuenta de sus fechorías en Casavells.

Tristes han sido las consecuencias por el resultado de las mordeduras del mismo, con un niño de 9 años que ha muerto rabioso, con escenas tan enternecedoras que no son para relatarlas.

Respecto á este caso, si los informes recibidos son ciertos, es inculicable la conducta observada por el doctor Ferrán de Barcelona, y sería conveniente que las autoridades lo aclarasen para aplicar un correctivo para el porvenir, ó aquel señor se vindicare de los cargos que se le hacen. Por hoy no podemos decir más; pero volveremos sobre la mismo si podemos recoger datos seguros.

El otro hermano que cuenta 20, años de edad y que fué también mordido, en la actualidad no ofrece novedad».

—Telegrafían de Tánger, que el sultán ha llegado á Rabat, habiéndose publicado un bando, en el que se previene que los que desobedezcan sus órdenes serán castigados, practicándoseles en los pies y en las manos incisiones, que serán llenadas de sal y envueltas fuertemente con cuero.

También advierte que se impondrán fuertes castigos á los que causen daño á los europeos.

—En conformidad á lo preceptuado en el Reglamento de 5 de septiembre de 1895, dictado para la ejecución de la vigente ley del ramo, se ha dispuesto que por el ingeniero fiel contraste de la provincia, don Arturo Comas, se efectúe la comprobación anual de los objetos y aparatos de pesar y medir empleados y que deben poseer los industriales, comercios, fábricas, agencias de transportes, farmacias y cuantos pesan y miden sin excepción en Olot, señalando al efecto los días 16 y 17 del mes actual. Asimismo se previene que la citada operación se practicará en las otras poblaciones del mismo partido judicial durante los días que el referido funcionario designe y participará directamente á las autoridades locales correspondientes.

—Don José Nadeu y Mateu, vecino de Ribas, solicita aprovechar 450 litros de agua por segundo del rio Rigat, en el término municipal de Ribas, para aplicar la fuerza resultante á usos industriales.

—Para vinos añejos los de don Pedro Domécq. No hay mas que ver los éteres que desarrollan y los aromatizan con un olor sui generis, exquisito, inimitable, superior.

—El que haya de confiar cualesquiera representaciones, encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos de cualquier clase, dirijase á D. JOSÉ GUMBÀU SERRA, Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas.

Gerona, Plaza de S. José 1. Bajos.

## PUBLICACIONES

Nuestro Mundo publica esta semana un interesantísimo número que contiene una

completa información relacionada con el nacimiento del hijo de los príncipes de Asturias; del drama «La Huelga», estrenado en el teatro Martín; retratos, autógrafa y artículo inédito del eminente republicano señor Pi y Margall, recientemente fallecido, las estatuas del héroe del Cascorroy de D. Agustín Argüelles; el duque de Terranova; planas en negro y en colores, por Casanovas; cuentos literarios, poesías y artículos cómicos de Silverio de Ochoa, Toscano, Quesada y Taboada, con ilustraciones de Pedrero, Verdugo y Karikato; historietas y la terminación del diario escrito por Dreyfus, *En la Isla del Diablo*. Todo por veinte céntimos.

Agradecemos mucho á nuestro antiguo amigo don Emilio Serrat Banquells, el envío que nos ha hecho de un ejemplar de su *Memoria de la industria corcho-taponera en el Bajo Ampurdán*, cuyo notable trabajo, escrito en el idioma de la región, le fué premiado en el Certamen celebrado últimamente en la asociación regionalista *El escudo Ampurdanes*, de La Bisbal.

El trabajo honra al autor que prueba su vasto estudio en asunto tan complicado como la industria corcho-taponera, cuya historia, desarrollo, mecanismo, clasificación de productos, etc., etc., reseña con gran claridad y datos estadísticos, en verdad muy curiosos.

La *Memoria* del señor Serrat ha merecido con justicia el premio adjudicado.



Benito López

darle la Emulsión Scott, cuyos resultados han sido sorprendentes, pues hoy se encuentra el niño sano, gordo, con buen color y buenas ganas de comer, todo lo cual es debido al uso de su excelente reconstituyente. Hoy con gusto me autorizo de hacer público mi testimonio y acompaño el retrato del niño en prueba de lo expresado.

BENITO LÓPEZ.

Su casa, Callejón de San Pedro, 3.

No hay remedio en el mundo tan eficaz como la Emulsión Scott en todos los casos de debilidad ó emaciación. Es el remedio infalible para todas las enfermedades que provienen de un estado anémico ó debilidad general. La Emulsión Scott ha hecho sus pruebas y ha merecido los mayores encomios del cuerpo médico y del público en general, lo que nos autoriza á preconizarla como el mejor remedio hasta hoy conocido para combatir gran número de enfermedades.

La legítima Emulsión Scott es la única que debe tomarse. Se conoce fácilmente por la etiqueta en el envoltorio exterior de cada frasco representando un hombre que lleva á cuestas un gran bacalao. Recházese toda sustitución por barata que sea.

La Emulsión Scott se vende en todas las buenas farmacias y droguerías. Una muestra de prueba, facsimil de nuestros frascos, se enviara gratis á quien la pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, 427, Barcelona, acompañando 50 céntimos en sellos de correo para pago de franqueo.

SANTO DE HOY

Santa Lucía vg. y mr. y San Mardario.

Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos.

## Obsequio á nuestros lectores

Tenemos el gusto de ofrecerles un precioso cuadro de gran tamaño, de 86 por 115 cms., al que acompaña un libro biográfico, que contiene los datos más culminantes de la Historia de España, titulado

### Cuadro sinóptico de los Reyes y Jefes de Estado Español

Contiene los retratos de los Reyes y Jefes de Estado por orden cronológico, desde Ataulfo, primer rey goda, hasta Alfonso XIII y D.ª María Cristina. Al pie de cada retrato va la firma ó sello respectivo desde que los reyes empezaron á usar de algún signo ó autógrafa en sus documentos.

Dicho cuadro histórico contiene 108 retratos de tamaño 7 cms. de alto por 6 de ancho y varios otros datos de gran interés.

De manera que el cuadro resulta una crónica viva de los soberanos españoles. Son los retratos más exactos y parecidos que se han publicado sacados, por distinguidos artistas, de las monedas, medallas y de los cuadros existentes en los Museos de Estado.

Bastará fijarse en los de este siglo para buena garantía de los demás. El cuadro sinóptico tiene por orla y ornamento una porción de datos gráficos, curiosos é interesantes, como son: los 49 escudos de las provincias, los 10 escudos regionales, el escudo nacional y el real, 12 coronas heráldicas, 14 cruces honoríficas y las 8 indicaciones de los colores heráldicos.

Tales son los datos históricos que contiene, siendo un precioso y claro resumen de nuestra historia, un tratado de gran utilidad para consulta é instrucción, y muy digno para decorar cualquiera de las habitaciones de todas las familias, toda vez que dicho álbum y libro tienden inconscientemente á retener en la memoria los datos históricos que contienen, debido á lo agradable y distraído que le hacen los 108 retratos.

Las firmas son auténticas, sacadas de antiguos documentos, así como igualmente los escudos, coronas y las grandes cruces honoríficas.

El gran cuadro y libro, pueden adquirirse nuestros lectores por el precio total de 2 pesetas con 50 céntimos.

A los señores suscriptores de fuera que tenga que mandarse por correo certificado 3 pesetas, que deberán mandarse libranza en esta administración.

Administración Principal de Correos de Gerona

Horas de salidas y entradas de los correos en esta Principal

Salidas	Entradas
Para Madrid y Barna. 6:30 y 14:25	De Madrid y Barcelona.. 9 y 17:35
Id. Francia. 8:30 y 17	> Francia. 7 y 14:50
Puigcerdá, Ripoll, Olot. 11	Puigcerdá, Ripoll, Olot. 5
Id. S. F. de Guixels. 8:30 y 17	S. Feliu de Guixels. 7 y 14:50
Las Planas Olot, S. Juan. 8:30	Las Planas, Olot, S. Juan. 14:14

PEDRO DOMEQC

Cosechero, Almacenista y Extractor de Vinos Jerez de la Frontera

Casa fundada en 1730.

Autorizada para el uso de las armas reales por Real Orden de 18 de Octubre de 1824.

de aguardiente puro de vino, estilo COGNAC, FINE CHAMPAGNE

MARCAS: Una, Dos y Tres cepas, y Extra.

PEDID ESPECIALMENTE

Cognac de «Pedro Domecq»

en todos los cafés, casinos, círculos, fondas, hoteles y restaurants, exigiendo las etiquetas UNA, DOS, TRES CEPAS, EXTRA y FUNDADOR, con su escudo de armas.

IMPRESIONES  
Se hacen con esmero, equidad y buen gusto en la imprenta de este diario, desde la más sencilla tarjeta á la obra más complicada, como circulares, recibos, prospectos, facturas, estados, monografías, periódicos, libros, mem, orandums, folletos, etc., etc.

Grandes almacenes y fábrica DE RELOJES

CARLOS COPPEL

FUENCARRAL, 25 Y 27, MADRID.



Esta casa vende directamente al público á los mismos precios de la fábrica y garantiza la buena marcha de sus relojes concertificado de garantía.

LOS RELOJES DE LA CASA COPPEL que no marchan bien se cambian por otros.

Grandes talleres de construcción y reparación de relojes. Todas las composturas quedan garantizadas.

Catálogo ilustrado gratis.

Remesas á provincias.

AGENDA DE BUFEETE LIBRO DE MEMORIA DIARIO PARA 1902

EDICION ECONOMICA

Edicion de dos dias en planis, en cada hoja, sin papel secante.	4,00 peseta.
La misma, con PAPER SECANT en cada hoja.	2,00
Edicion de un dia en planis, en cada hoja, sin papel secante.	3,00
La misma, con PAPER SECANT en cada hoja.	4,00
Edicion de dos dias en planis, en cada hoja, sin papel secante.	2,50
La misma, con PAPER SECANT en cada hoja.	3,00
Edicion de un dia en planis, en cada hoja, sin papel secante.	4,00
La misma, con PAPER SECANT en cada hoja.	5,00

EDICION COMPLETA

Reduccion de monedas.—Sistema decimal.—Cambio con el extranjero.—Modelos de recibos, de Letras de Pagar, de Pagos postales, de Telegramos, de Abonos de Consumos, de Cédulas personales.—Guía de Madrid, con todas las curiosidades que engendra.—Diario en blanco, para apuntarse todos los dias.  
Es el libro más útil de todos los publicados hasta el día, y demostado conotido para, enotroer su necesidad absoluta para todos. Nos limitaremos, por lo tanto, á decir que se han hecho ocho ediciones, sus precios son de una peseta hasta cinco, hallándose al alcance de todas las fortunas y necesidades.  
SE HALLA DE VENTA en la Librería Editorial de Bailly-Bailliere e hijos, plaza de Santa Ana, núm. 10, Madrid, y en todas las librerías del Reino.

APRENDIZ. Se necesita uno en la imprenta de estediario

ESQUELAS MORTUORIAS  
Se publican y hacen en la imprenta de este periódico.

LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En la Capital.	4.50	ptas. trimestre
Fuera de la Capital.	5	» » »
Extranjero	15	» » semestre
Idem un año.	30	» » »

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración plaza de San Francisco, 6.